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新华社北京 3 月 3 日电(记者荣启涵、张辛欣、赵文君)3 日
下午，北京人民大会堂，全国政协十三届一次会议正式开幕。

距离大会结束还有半个多小时，位于大会堂北大厅一段仅
百余米的通道上，早已架满了长枪短炮，数十个话筒依次置于发
言台前———

16 时 30 分许，随着教育部部长陈宝生如约走来，2018 年
全国两会首场“部长通道”正式开启。

当天共有 5 位部门负责人走到聚光灯下，在公众面前公开
探讨热点话题，毫不回避尖锐话题。

“孩子下午 3 点半就放学，家长无法接送怎么办”“是否会重
拳治理校外托管班乱象”“如何守住文物安全的底线”……通道
提问机会难得，来自海内外新闻媒体的记者抛出一个个既有温
度又有锐度的问题。

“问题提得好！”陈宝生坦言，“3 点半现象”既是年轻父母在
孩子成长中的烦恼，也是社会发展中的难题。

一些地方已经制定了符合当地实际的政策措施，他举例，如
规定中小学校放学后保持服务全覆盖，将开展课外活动作为放
学后的主要内容，还有一些地方尝试“弹性放学”。

“教育部将探索依靠社会力量解决这个问题，并加大力度治
理校外托管班乱象。”陈宝生说。

随后，多次来到“部长通道”的国侨办主任裘援平走到发言
台前。面对大家关心的少数外媒炒作华人华侨“中国渗透论”的
问题，裘援平有理有据地说，在国际移民领域，中国始终是一个
负责任大国，从来没有利用侨胞和侨务工作做过任何危害别国
利益的事情。少数人炒作“中国渗透论”是罔顾事实、别有用心。

刚刚过去的春节假期，全国共批准了 999 名罪犯离监探亲，
并全部在规定时间安全返回监狱。

“经过监狱体制改革，我国已经实现了对罪犯‘收得下、管得
住、跑不了’的底线规则。”司法部部张军说，要依靠社会力量，实
现对犯罪个体的感化。目前我国监狱假释罪犯的比例明显偏低，
今后要大幅度提升。

目前，中医药已传播到全球 183 个国家和地区。我国不仅要
推动中医药“走出去”，还要让老百姓更好地在家门口接受中医
药服务。

国家中医药管理局局长王国强说，将继续扩大中医药覆盖
面，加强基层中医药人员培训，引导更多城市医院优质资源下沉
到基层。

随着近期《国家宝藏》《如果国宝会说话》等电视节目的热
播，全民掀起一波“文物热”。

国家文物局局长刘玉珠表示，文物安全是文物工作的底线、
红线和生命线。今年，将继续创新督察机制，增强部门联合执法，
提高全社会的文物保护意识。

“部长通道”一侧立着一块标有二维码的提示牌，记者们可
以通过扫描上面的二维码关注微信公众号“发问”，扩大向部长
提问的覆盖面。现场，主持人从中选出呼声较高的问题，代表大
家向部长提问。

从原先在人民大会堂“围追堵截”到如今主动设置“部长通
道”，一条通道，“零距离”的交流回应，折射出中国愈加自信、开
放的面貌，彰显着更加规范、透明的信息发布机制，也向世界开
启了一扇了解中国的重要窗口。

态度坦诚开放,“亮点”“干货”频现
聚焦 2018 年两会首场“部长通道”

教育部部长陈宝生

探索解决“3 点半放学”问题

新华社北京 3 月 3 日电(记者张辛欣、荣启涵)学校下午 3
点半放学，如何接送孩子成为社会关注的问题。教育部部长陈宝
生 3 日经过人民大会堂“部长通道”时表示，教育部将与有关部
门协商解决涉及的相关政策问题，探索依靠社会力量解决“3 点
半放学”问题，并加大力度治理校外托管班乱象。

陈宝生说，一些地方制定符合当地实际情况的政策。比如一
些地方规定中小学校放学后服务全覆盖，尝试“弹性放学”等。下
一步，教育部将总结成功经验，并对出现的问题密切跟踪。

司法部部长张军

大幅提升监狱假释罪犯比例

新华社北京 3 月 3 日电(记者赵文君、荣启涵)在 3 日的“部
长通道”上，司法部部长张军说，监狱管理既要实现底线安全，还
要对社会安全、治本安全负责，进而实现总体国家安全观。

张军介绍，为充分发挥亲情感化作用，激励罪犯积极改造，
根据司法部的统一部署，今年春节期间，全国 27 个省份、311 所
监狱集中开展罪犯离监探亲活动，共批准 999 名罪犯离监探亲，
并于规定时间全部安全顺利返回监狱。

离监探亲，是指准予符合一定条件的罪犯暂时离开监狱、探
望亲属，是监狱对罪犯的一种狱政奖励。

面对记者这样是否有风险的提问，张军说，经过监狱体制改

革，我国已经实现了对罪犯“收得下、管得住、跑不了”的底线
规则。今年的罪犯离监探亲活动，100% 的罪犯主动按时返回
监狱，体现的是新时代监狱执法工作法与情的融合，折射的是
监狱践行治本安全观的开放姿态，以后要逐步实现制度化、常
态化。

“让社会的春风透进高墙，依靠社会力量，实现对犯罪个
体的感化。”张军说，目前我国监狱假释罪犯的比例明显偏低，
只有约 2% 的假释罪犯，今后要大幅度提升。这些假释罪犯出
去以后，把未执行完的刑期作为考验期，如果违反还要送回监
狱。通过在社区矫正，让社会介入罪犯的改造，使其逐步回归
社会，从而实现治本安全。

张军说，进入新时代，人民群众对民主法制、公平正义的
需要更丰富、水准更高，为老百姓提供及时、精准、普惠的法律
服务，是司法机关的责任。

“目前正在建设中国法网，努力建成中国的‘法律淘宝’。”
张军说，通过完善 12348 法律服务热线，为群众提供在线的智
能法律服务，让老百姓在民主法制公平正义上有更实在的获
得感。

国侨办主任裘援平

炒作“中国渗透论”罔顾事实

新华社北京 3 月 3 日电(记者荣启涵、张辛欣)国务院侨
务办公室主任裘援平 3 日经过人民大会堂“部长通道”时
说，在国际移民领域，中国始终是一个负责任大国。中国从
来没有利用侨胞和侨务工作，做过任何危害别国利益的事
情。少数人炒作的“中国渗透论”是罔顾事实、别有用心，
应该严厉驳斥。

裘援平说，中国人移居海外历史久远，一代代华侨华人继
承了中华民族的优良传统，用他们的辛劳智慧，为居住国的经

济发展、科技进步、社会繁荣、文化多元和中外关系作出了重
要贡献，成为受到各国普遍欢迎的移民群体。华侨华人历史和
现实的贡献，应该得到充分肯定而不是诋毁和贬低。

她表示，中国始终鼓励华侨华人融入当地社会，遵守各国
法律，尊重当地习俗，与其他族群的朋友们和睦相处。希望有
关方面能够客观公正地看待华侨华人，尊重和维护他们的合
法权益，为他们在海外长期生存发展营造更加公平友善的环
境。

在谈及未来继续做好侨务工作时，裘援平表示，党和国家
机构改革的目的，是提高国家治理体系和治理能力现代化水
平。各方面工作只会加强不会削弱，侨务部门将在更高、更广
的平台上，维护好、实现好广大侨胞的权益。

国家文物局局长刘玉珠

文物安全工作永远“零起点”

新华社北京 3 月 3 日电(记者赵文君、张辛欣)国家文物
局有何举措守住文物安全的底线？在 3 日的“部长通道”上，国
家文物局局长刘玉珠说，文物安全是文物工作的底线、红线和
生命线，文物安全工作永远是零起点。

“任何大话、空话，拍胸脯、做表面文章，不但不成事
还会坏事。”刘玉珠说，文物安全工作要紧扣责任链条，明
确地方政府的属地原则、承担主体责任。要有责任意识，谁
管理谁负责，谁使用谁负责。出了问题要担责，不搞含糊、
不搞下不为例。

火灾事故与文物古建筑是天敌。前不久，国家文物局向社
会公布了 2017 年发生的重大火灾事故，许多古建筑被大火损
毁。值得注意的是，在近些年的文物火灾事故中，被用做宗教
活动的古建筑火灾事故比例一直居高不下。另外，一些地方盲
目谋求经济发展，在建设活动中破坏拆除文物及其原生环境

的违法行为屡屡发生。
刘玉珠说，文物安全工作做不好，文物保护利用和传承发

展就无从谈起。将文物安全工作作为当前首要任务，综合施
策，集中时间、集中力量，全力以赴打好文物安全状况大排查
行动、法人违法案件 3 年专项治理、打击文物犯罪专项行动、
文物消防安全专项治理等攻坚战。坚守文物安全底线，常抓不
懈、久久为功。

刘玉珠介绍，今年将继续利用遥感监测、无人机等创
新机制，增强部门联合执法，对发生严重违法、社会影响极
其恶劣案件的地方，集中约谈一批、曝光一批、严肃查处一
批，提高全社会的文物保护意识和法制意识。

国家中医药管理局局长王国强

送中医药服务到百姓家门口

新华社北京 3 月 3 日电(记者张辛欣、赵文君)国家中医
药管理局局长王国强 3 日经过人民大会堂“部长通道”时表
示，将继续扩大中医药覆盖面，加强基层中医药人员培训，引
导更多城市医院优质资源下沉到基层，让老百姓更好地在家
门口接受中医药服务。

王国强说，中医药服务源头活水在基层，工作重点也在
基层。我国大力加强基层中医药服务能力建设。目前，全国
90% 以上乡镇卫生院和社区卫生服务中心能够提供中医药
服务，80% 以上社区卫生服务站、60% 以上村卫生室能够提
供中医药服务。下一步，在解决中医药服务“有没有”基础上，
要着重解决“好不好”的问题。

谈及中医药“走出去”，王国强说，中医药已传播到世界
183 个国家和地区，我国制定了一批标准，建立了一批“走出
去”的合作基地。然而目前，国际上对中医药准入还存在障碍，
下一步将总结更多技术、方法和理论，把中医药弘扬好。

▲ 3 月 3 日，中国人民政治协商会议第十三届全国委员会第一次会议在北京人民大会堂开幕。这是司法部部长张军在接受采访。 新华社记者沈伯韩摄
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